



FACULTAD DE TEOLOGÍA  
SAN VICENTE FERRER

# ANNALES VALENTINOS

REVISTA DE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA  
Nueva Serie. Año II 2015 Núm. 4

## ÍNDICE

	Pág.
José Ramón López de la Osa González: <b>Presentación</b> .....	213
Vicente Botella Cubells: <b>El Vaticano II como reto permanente</b> .....	215
Martín Gelabert Ballester: <b>De la fe como encuentro a la fe como problema</b> .....	235
José Francisco Castelló Colomer: <b>¿Los poderes públicos respetan el libre ejercicio del <i>munus docendi</i> de la Iglesia?</b> .....	253
Andrés Valencia Pérez: <b>Una Iglesia comprometida con el diálogo. <i>Nostra Aetate</i>, 50 años</b> .....	267
Alfonso Esponera Cerdán: <b>Pasaron ya cincuenta años del Vaticano II</b> .....	283
Fernando Chica Arellano: <b>Ecología y cristianismo. Esbozo de algunas reflexiones de estos 50 años a la luz del magisterio del papa Francisco</b> .....	305
Juan Miguel Díaz Rodelas: <b>Leer la Escritura: De la <i>Dei Verbum</i> a la <i>Verbum Domini</i></b> .....	329
<b>Memoria Académica del Curso 2014-2015</b> .....	357
<b>Recensiones</b> .....	385
<b>Publicaciones recibidas</b> .....	411
<b>Índice del Volumen II (2015)</b> .....	413

ESCRITOS  
DEL VEDAT

## MEMORIA ACADÉMICA DEL CURSO 2014-2015

### 1. VIDA ACADÉMICA

#### *Nuevo Gran Canciller e inicio de curso*

El inicio del curso 2014-2015, cuadragésimo de nuestra Facultad, estuvo marcado por el relevo al frente de la diócesis de Valencia del Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Carlos Osoro Sierra, nombrado arzobispo de Madrid, por el Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal D. Antonio Cañizares Llovera, hasta entonces Prefecto de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos. Sus respectivos nombramientos se habían hecho públicos el 28 de agosto de 2014 y la llegada del nuevo arzobispo estaba prevista para los primeros días de octubre. Así que el curso echó a andar en un clima de gran expectación eclesial.

El lunes 15 de septiembre comenzaban las clases tanto en el Ciclo Institucional como en Licenciatura y al día siguiente tuvo lugar la solemne Apertura de Curso, con el ceremonial acostumbrado: Misa en la Real Iglesia del Salvador, presidida todavía por D. Carlos Osoro, entonces Administrador Apostólico de la diócesis, y, a continuación, el Acto académico, durante la cual el Dr. P. Alfonso Esponera Cerdán, o.p., impartió la lección inaugural titulada *La investigación y enseñanza de la Historia de la Iglesia a partir del Concilio Vaticano II*. Cerró el acto el Ilmo. Sr. Decano, D. Juan Miguel Díaz Rodelas, quien, en nombre de toda la comunidad académica, agradeció a D. Carlos, con emotivas palabras, el afecto y el apoyo mostrado por él a la facultad durante sus años de ministerio en nuestra diócesis.

A los pocos días de su llegada a Valencia, el nuevo Arzobispo, Cardenal Cañizares, recibía en el Palacio Arzobispal al equipo directivo de la Facultad, encabezado por el Ilmo. Sr. Decano, para recabar información de primera mano sobre los trabajos y proyectos de la Facultad, mostrando en todo momento su interés y apoyo incondicional a los

mismos. De hecho, ya antes de tomar posesión de la diócesis, en su carta de presentación a los diocesanos de Valencia, el nuevo Gran Canciller había mostrado su afecto a la Facultad de Teología solicitando la ayuda de su reflexión para el ejercicio de la misión apostólica que se disponía a iniciar entre nosotros.

### *Conmemoración del 40º aniversario de la Facultad*

Al Cardenal Cañizares, Arzobispo y Gran Canciller, le correspondió también presidir la conmemoración del 40º aniversario de la erección canónica de nuestra Facultad, que se celebró el 4 de febrero de 2015 en el contexto de la fiesta de Santo Tomás de Aquino. Fue un acto solemne y emotivo durante el cual se reconoció la labor de los profesores eméritos, haciéndoles entrega de la medalla de la Facultad, y fueron investidos *Doctores Honoris Causa* el Ilmo. Mons. D. Vicente Cárcel Ortí y el Rvdo. P. Argimiro Velasco Delgado, o.p.

La celebración de esta efemérides marcó de algún modo todo el curso 2014-2015 y tuvo una brillante conclusión con el concierto que la Asamblea de Alumnos organizó para la tarde del 31 de mayo de 2015 en la Iglesia del Seminario Metropolitano de Moncada.

### *Relevo al frente del Decanato*

Asimismo, durante el curso 2014-2015, tuvo lugar el relevo al frente del Decanato del Ilmo. Sr. D. Juan Miguel Díaz Rodelas, transcurridos los tres años de su nombramiento, que habían sido prorrogados unos meses por la Congregación para la Educación Católica en atención al proceso de unificación de la Facultad, llevado a término durante el curso anterior.

Seguidos los requisitos estatutarios de consulta al Claustro de Profesores y a la Asamblea de Alumnos, la Junta de Facultad, tras la reunión extraordinaria de 1 de octubre de 2014, presentó al Gran Canciller una terna de candidatos, de la cual resultó nombrado como Decano el Rvdo. P. Vicente Botella Cubells, o.p., que hasta ese momento había ejercido el cargo de Vicedecano. La Congregación para la Educación Católica confirmó el nombramiento efectuado por el Gran Canciller el día 9 de enero de 2015. Y así el 11 de febrero siguiente, aprovechando la

reunión ordinaria de la Junta de Facultad, tuvo lugar el acto de toma de posesión del nuevo Decano.

Durante la primera parte de esa junta se celebró una sesión abierta, presidida por el Card. Cañizares, Gran Canciller de la Facultad, a la que también asistió el Vice Gran Canciller, M. Rvdo. P. Martín Gelabert, o.p., Prior Provincial de la Provincia Dominicana de Aragón, así como una nutrida representación del claustro de profesores –tanto activos como eméritos– y de alumnos no sólo de la Facultad sino también del ISCR, que el P. Botella ha dirigido desde su creación.

Fue un acto sencillo, pero solemne, en el que –tras la lectura del nombramiento y de la confirmación de éste por parte de la Congregación– el nuevo Decano hizo el juramento preceptivo, después de lo cual el Sr. Arzobispo y Gran Canciller le dirigió unas palabras de ánimo en su nueva labor, así como también tuvo un recuerdo agradecido a la gestión, llena de abnegación y sacrificio, del anterior Decano, D. Juan Miguel Díaz Rodelas.

### *Convenios con otras instituciones*

Durante el año 2014-2015 la vida académica de la Facultad se ha visto enriquecida además con la firma de dos convenios importantes. Por un lado, el suscrito con la Cátedra de espiritualidad San Juan de Ávila de Alicante, por el cual la Facultad reconocerá como créditos correspondientes al Ciclo de Licenciatura los cursos impartidos por esta cátedra, estimulando así a muchos sacerdotes de la diócesis de Alicante a continuar y concluir en nuestra Facultad los estudios de Licenciatura. La firma del convenio tuvo lugar el lunes 11 de mayo de 2015 en el Seminario Diocesano de Orihuela, durante la fiesta sacerdotal de San Juan de Ávila, contando con la presencia del Ilmo. P. Decano que actuó representando a la Facultad.

Por otro lado, fruto del acuerdo entre la Facultad de Teología, las Escuelas Católicas de la Comunitat Valenciana y la Universidad Católica San Vicente Mártir de Valencia, fue la creación del Máster Universitario Relaciones sociedad-cultura y religión, dirigido especialmente a los profesionales de los centros católicos de la diócesis y que impartirá la Facultad, contando con el aval académico de la Universidad Católica, que será quien expida la titulación correspondiente.

La presentación en sociedad del Máster se celebró en el Salón de Actos de la Facultad la tarde del miércoles 17 de junio de 2015, en un acto que presidió el Vice Gran Canciller, M. Rvdo. P. Martín Gelabert Ballester, o.p., durante el cual el Dr. Francesc Torralba impartió una ponencia titulada *Descifrar el sentido de la fe en la cultura contemporánea*. La presentación de este nuevo Máster constituyó de algún modo la clausura gozosa del curso 2014-2015 en la Facultad.

### *Tesis doctorales*

Pero todavía habría que destacar, como expresión importante de la fecundidad de la vida académica de la Facultad, la presentación de tres tesis doctorales durante el pasado curso:

- La del sacerdote pacense Mario Corrales Serrano, titulada *La universalidad de Cristo Salvador. Nuevas categorías de la soteriología del siglo XX*, dirigida por el profesor Dr. D. José Vidal Taléns, que fue defendida el martes, 10 de febrero de 2015.
- La que defendió el 26 de agosto de 2015 el profesor de la Facultad, Rvdo. P. Antonio Praena Segura, o.p., que llevaba por título *Un Dios que se deja decir. Conocimiento y lenguaje humanos sobre Dios en Santo Tomás de Aquino: Suma de Teología I, qq. 12 y 13 y textos paralelos*, y fue dirigida por el profesor P. Martín Gelabert Ballester, o.p.
- La tesis titulada *Las perspectivas eclesiológicas, según el Documento de Aparecida, de la Iglesia de América Latina y del Caribe*, realizada por el Rvdo. D. Andrés Tabares Ríos bajo la dirección del profesor P. Vicente Botella Cubells, o.p., defendida públicamente el miércoles, 8 de julio de 2015.

## 2. CURSOS, CONFERENCIAS, PRESENTACIÓN DE LIBROS

### *Simposio de Teología Histórica*

De los días 3 al 5 de noviembre de 2014 se celebró en la Facultad el XVI Simposio de Teología Histórica, dedicado al tema *Iglesia, Laicado y Laicidad*, con la presencia de destacados ponentes, como el Excmo. Sr. D. Miguel Herrero y Rodríguez de Miñón, Miembro Permanente del

Consejo de Estado y Padre de la Constitución de 1978, que disertó sobre la Religión en las constituciones Europeas actuales; o también el importante teólogo jesuita Paul Valadier, o.p., que impartió la ponencia titulada *Reflexión teológica sobre la laicidad*. Destacó también la calidad de las comunicaciones, cuidadosamente seleccionadas previamente por la secretaría del Simposio.

Ésta estuvo a cargo del profesor D. Juan J. Garrido Zaragoza, que contó con la estrecha colaboración del profesor D. José Santiago Pons Doménech, ejerciendo como secretario técnico. A ambos les cabe el mérito de la impecable preparación y desarrollo del Simposio, que además contó con una importante afluencia de público.

### *Curso de Formación Permanente para sacerdotes*

Como viene siendo habitual los últimos años, también en el 2014-2015, la Facultad de Teología se encargó de preparar el Curso de Formación Permanente para sacerdotes. Después del Simposio, que fue como un prólogo del mismo, el curso se inició el 19 de noviembre de 2014 y su objetivo fue la conmemoración del 50º aniversario de la promulgación dos documentos importantísimos del Vaticano II: la Constitución dogmática sobre la Iglesia *Lumen Gentium* y el Decreto sobre Ecumenismo *Unitatis redintegratio*. De ahí que el curso llevara por título *Pasión por la unidad de la Iglesia en tan grande pluralidad*.

Aunque la asistencia de sacerdotes a las sesiones del curso fue sensiblemente inferior a la de convocatorias pasadas, no fue menor el interés que suscitaron algunos de los temas tratados, ya sea por su repercusión histórica en la eclesiología (como la ponencia del profesor de Pamplona José R. Villar sobre la eclesiología del J. A. Möhler), ya sea por su gran actualidad (como la mesa redonda que reunió a miembros de diversas iglesias cristianas en un diálogo franco y abierto también a los asistentes).

Por último, el Curso de Formación Permanente se clausuró el miércoles 4 de marzo de 2015 con la conferencia *Ut unum sint: L'ecumenismo come obbligo ecclesiologicalo del Concilio Vaticano II* impartida por el Cardenal Kurt Koch, Presidente del Consejo Pontificio para la Promoción de la Unidad de los Cristianos, que estuvo precedida de unas vísperas ecuménicas celebradas la tarde del 3 de marzo en la Basílica de

San Vicente Ferrer, contando con la participación de las Iglesias Cristianas de Valencia.

### *Conmemoración del Año Jubilar Teresiano*

Asimismo, durante el curso 2014-2015, la Facultad se hizo eco del Año Jubilar Teresiano, con el que la Iglesia española ha querido conmemorar el V centenario del nacimiento de Santa Teresa de Jesús, organizando un ciclo de dos conferencias sobre la doctrina de la santa doctora abulense.

La primera conferencia, que llevaba por título *La doctrina de Santa Teresa, una propuesta ética*, corrió a cargo del P. Pascual Gil Almeida, o.c.d., y tuvo lugar el jueves 7 de mayo de 2015 en el Salón de Actos de la Facultad. Una semana después el P. José Carlos Gimeno Granero, o.c.d., profesor de la Facultad, impartió la segunda conferencia, titulada *Presencia de la Sagrada Escritura en la doctrina de Santa Teresa*.

Este ciclo de conferencias contó con una digna representación de público, especialmente religiosos, pero también laicos interesados en la espiritualidad del Carmelo teresiano.

### *Presentación de libros*

Finalmente, el 2014-2015 ha sido también un curso de publicaciones y presentación de libros en la Facultad. Cabe destacar la presentación de los libros-homenaje a dos catedráticos eméritos: el Dr. D. Miguel Payá Andrés, profesor de Teología Dogmática, y el Dr. D. Antonio Benlloch Poveda, profesor de Derecho Canónico. Las obras presentadas llevaban por título *Opus iustitiæ: Pax et Unitas. Homenaje al Profesor D. Antonio Benlloch Poveda* y *La Iglesia: misterio y tarea. Homenaje al Profesor D. Miguel Payá Andrés*. El acto de presentación, celebrado el martes 20 de enero de 2015 a las 19:30 h., contó con la presencia del Sr. Arzobispo y Gran Canciller, Card. Cañizares, interviniendo en el mismo, además de los homenajeados, los profesores D. José Francisco Castelló Colomer y D. Mariano Ruiz Campos.

Por otro lado, el 24 de febrero de 2015, en el Salón de Actos de la Facultad, tuvo lugar la presentación del libro *El día sin noche. La cele-*

*bración de la Pascua en los himnos del Apocalipsis*, del profesor P. José Manuel Alcácer Orts, o.p., publicado por la Editorial San Esteban de Salamanca. Intervinieron en el acto el P. Ricardo de Luis Carballada, o.p., Director de dicha editorial, y el P. Gerardo Sánchez Mielgo, profesor emérito de la Facultad, que glosó los méritos como profesor e investigador del P. Alcácer.

### 3. NOMBRAMIENTOS

Con el nombramiento y la toma de posesión del nuevo Decano, P. Vicente Botella Cubells, restaba todavía nombrar al Vicedecano y a los Oficiales mayores de la Facultad (Secretario General, Administrador y Bibliotecario).

El 11 de febrero de 2015 la Junta de Facultad, a propuesta del Sr. Decano, aprobó el nombramiento del profesor D. Miguel Navarro Sorní como Vicedecano, mientras que la Junta extraordinaria de 25 de febrero dio el visto bueno al nombramiento del profesor D. Mariano Ruiz Campos como Secretario General y de D. Juan Miguel Díaz Rodelas como Administrador. Además, como venía siendo habitual, el Sr. Vicedecano se encargará también de la dirección del ISCR.

Por otro lado, el Sr. Decano nombró también a los profesores P. José Ramón López de la Osa, o.p., y D. José Santiago Pons Doménech, para ocupar respectivamente los cargos de Director de la Revista *Anales Valentinus* y de Director del Servicio de Informática y Publicaciones, vacantes tras el nombramiento como Vicedecano de D. Miguel Navarro Sorní.

### 4. PUBLICACIONES

Con la unificación de la Facultad, las dos revistas de las anteriores secciones, *Anales Valentinus* y *Escritos del Vedat*, se han fusionado en una única publicación periódica titulada *Anales Valentinus-Escritos del Vedat. Nueva serie*, que ha aparecido con la periodicidad correspondiente, así como la revista *Teología Espiritual*.

Por lo demás, las publicaciones de los Profesores, de las que hay constancia en Secretaría General, son las siguientes:

*Libros*

P. José Manuel ALCÁCER ORTS, O.P.

*El Día sin noche. La Pascua en los himnos del Apocalipsis*, Ed. San Esteban, Salamanca 2015, 577 p.

P. Emilio BARCELÓN MAICAS, O.P.

*La frescura del primer amor. Constitución fundamental de la Orden de Predicadores*, (Col. Bolonia), Edibesa, Madrid 2014.

*El anuncio del Evangelio en al Orden de Predicadores. Magisterio de los Capítulos generales*, (Col. Bolonia), Edibesa, Madrid 2014.

*El seguimiento de Cristo en la escuela de Santo Domingo de Guzmán*, (Col. Bolonia), Edibesa, Madrid 2014.

D. Salvador CASTELLOTE CUBELLS

*El espacio en Suárez. De la inmensidad de Dios al “espacio imaginario” y los “mundos posibles”*, (Series Valentina 63), Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia 2015, 345 p.

D. Joaquín GARCÍA-ALANDETE

*Homo ethicus, homo religiosus. De moral y religión en clave psicológica*, Latina, La Laguna (Tenerife) 2015.

D. Miguel NAVARRO SORNÍ

(Coord.), *Valencia ciudad del Grial. El Santo Cáliz de la Catedral*, Ajuntament de València, Valencia 2014, 278 p.

P. Gerardo SÁNCHEZ MIELGO, O.P.

*La vida consagrada a la luz del kerigma*, Edibesa, Madrid 2014.

D. Xavier SERRA ESTELLÉS

*Inventari dels Arxius Parroquials de la Ribera*, (Monumenta Archivorum Valentina 13), Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia 2014.

*Colaboración en Libros*

D. Juan Miguel DÍAZ RODELAS

“La solidaridad: una mirada desde el Nuevo Testamento”, en *Opus Iustitiae pax et unitas. Homenaje al Prof. D. Antonio Benlloch Poveda*, J.F. Castelló Colomer (ed.), (Series Valentina

61) Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia 2014, 465-481.

“La Biblia de la Conferencia Episcopal Española: criterios exe-géticos y teológicos”, en *La Sagrada Escritura en la Iglesia*, J. Fernández Sangrador y J.A. Mayoral (ed.), Madrid 2015, 59-70.

P. Alfonso ESPONERA CERDÁN, O.P.

“El Maestro fray Francisco Diago, Cronista Mayor de los Reinos de Aragón”, en *Valencianos en la Historia de la Iglesia V*, E. Callado Estela (coord.), (Materiales para la Historia de la Teología en Valencia 5), Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia 2014, 47-86.

“El Archivo de la Catedral de Valencia y el *Viage Literario* de fray Jaime Villanueva”, en *La Catedral Ilustrada. Iglesia, sociedad y cultura en la Valencia del siglo XVII*, vol. II, E. Callado Estela (ed.), Institució Alfons el Magnànim-Diputació Valencia, Valencia 2014, 267-292.

“San Juan de Ávila y los dominicos”, en *San Juan de Ávila, maestro de santos*, J. Núñez Regodón y L. Grosso García (coord.), Publicaciones de la Universidad Pontificia, Salamanca 2015, 133-138.

“Summa Theologica”, en *Teresa de Jesús, maestra de oración. Catálogo de obras*, Las Edades del Hombre, Ávila-Alba de Tormes 2015, 156.

D. Joaquín GARCÍA-ALANDETE

“Prólogo”, en *Psicología de la gratitud. Integración de la psicología positiva y humanista*, G. Bernabé Valero (ed.), Latina, La Laguna (Tenerife) 2015, 11-18.

P. Martín GELABERT BALLESTER, O.P.

“La fe, pulsión originaria”, en *Testimonio y sacramentalidad. Homenaje al Profesor Salvador Pié-Ninot*, J.L. Cabria Ortega y R. de Luis Carballada (ed.), San Esteban, Salamanca 2015, 63-86.

D. Miguel NAVARRO SORNÍ

“La vida religiosa en la València de Roís de Corella”, en Abel Soler, *Joan Roís de Corella (1435-1497). Síntesi biogàfica i aportació documental*, (Recerca 18), Acadèmia Valenciana de la Llengua, Valencia 2014, 39-64.

“Roma i València en l'època de Corella (a través dels Borja)”, en *Joan Roís de Corella i el seu món*, Institució Alfons el Magnànim, València 2014, 137-150.

“El Santo Cáliz entre la historia y la leyenda”, en *Valencia ciudad del Grial. El Santo Cáliz de la Catedral*, Navarro Sorní, Miguel (coord.), Ajuntament de València, València 2014, 53-77.

“La reliquias”, en *Ciudad y Reino. Claves del Siglo de Oro valenciano*, R. Narbona Vizcaíno (coord.), Ajuntament de València, València 2015, 269-271.

“Calixto III”, en *Ciudad y Reino. Claves del Siglo de Oro valenciano*, R. Narbona Vizcaíno (coord.), Ajuntament de València, València 2015, 289-292.

“Alejandro VI”, en *Ciudad y Reino. Claves del Siglo de Oro valenciano*, R. Narbona Vizcaíno (coord.), Ajuntament de València, València 2015, 293-295.

D. Carlos TOMÁS CAÑADILLA

“La crítica del naturalismo en la obra de C.S. Lewis”, en *De leones y de hombres: Estudios sobre C. S. Lewis*, P. Gutiérrez Carreras et al. (coord.), CEU Ediciones, Madrid 2014, 195-211.

P. Salvador VILLOTA HERRERO, O.Carm.

S. Villota Herrero (col.), *Corpus Constitutionum Ordinis Fratrum Beatissimae Virginis Mariae de Monte Carmelo. Volume Terzo 1904-1995*, E.R.L. Tinambunam y E. Boaga (ed.), (Corpus Constitutionum Carmelitarum III), Edizioni Carmelitane, Roma 2014.

### *Artículos y otras publicaciones*

P. Emilio BARCELÓN MAICAS, O.P.

“El proyecto original dominicano: centralidad de la predicación”, *Teología Espiritual* 174 (2014) 367-381.

“Sínodo sobre el matrimonio y la familia (2014-2015). ¿Podemos esperar cambios significativos?”, *Cresol* 128 (2015) 26-29.

“¿Misterio versus problema?”, CR n. 501.

“Sombras y amenazas a la creatividad”, CR n. 504.

“El fracaso, estímulo para mayores conquistas”, CR n. 505.

“El mundo de las leyes. Apertura y cerrazón”, CR n. 506.

“Perdonar es difícil”, CR n. 508.

“Respeto y libertad”, CR n. 509.

P. Vicente BOTELLA CUBELLS, O.P.

“A propósito del Ayuno: apuntes de espiritualidad cristiana”, *Teología Espiritual* 58 (2014) 193-208.

“A vueltas con la especificidad de la vida consagrada. Reflexiones en un año dedicado a ella”, *Teología Espiritual* 59 (2015) 31-48.

“A propósito del libro: *¿También vosotros queréis marcharos?*”, *Teología Espiritual* 59 (2015) 203-206.

D. Juan Miguel DÍAZ RODELAS

“La fe que actúa por el amor (Gl 6,2)”, *Corintios XIII* (2015) 9-24.

P. Alfonso ESPONERA CERDÁN, O.P.

“Rasgos de un Modelo de Santidad de la Valencia de fines del siglo XVI”, *Anales de la Real Academia de Cultura Valenciana* 89 (2014) 155-196.

“Interpelaciones a los teólogos-juristas españoles por la existencia de habitantes en el Nuevo Mundo a lo largo de la primera mitad del siglo XVI”, *Ciencia Tomista* 141 (mayo-agosto 2014) 221-246.

“La actualidad de la Escuela de Salamanca. (Coloquio Internacional, Salamanca 10 al 14 de julio de 2014)”, *Ciencia Tomista* 141 (mayo-agosto 2014) 353-360.

“Teresa de Jesús, Luis Bertrán op y la reforma carmelitana (h. 1561)”, *Teología Espiritual* LVIII/174 (sept.-dic. 2014) 349-365.

“El quehacer teológico en la diócesis de Valencia. Retos actuales, oportunidades...”, *Cresol* XVI/123 (nov.-dic. 2014) 56-58.

“La investigación y enseñanza de la Historia de la Iglesia a partir del Concilio Vaticano II”, *Anales Valencinos. Nueva Serie* I/1-2 (2014) 67-83.

“Al servicio de la comunicación del anuncio del Evangelio. San Vicente Ferrer y las indicaciones del Papa Francisco”, *Teología Espiritual* 59 (2015) 87-114.

“Dos documentos inéditos relacionados con el camino hacia los Altares de San Luis Bertrán op (1581-1586)”, *Teología Espiritual* 59 (2015) 115-138.

La *Revue d'Histoire Ecclésiastique* (de Lovaina, Bélgica) le pide que haga una reseña de un libro de Historia Medieval en francés, que ya ha entregado.

D. Joaquín GARCÍA-ALANDETE

“Influencias filosóficas y crítica a la teoría freudiana del *homo natura* en la psiquiatría analítico-existencial de Ludwig Binswanger”, *HASER. Revista Internacional de Filosofía Aplicada* 6 (2015) 103-138.

“Predicting role of meaning in life on depression, hopelessness, and suicide risk among Borderline Personality Disorder patients”, *Universitas Psychologica* XIII/4 (2014) 1545-1555. En colaboración con J.H. Marco y S. Pérez.

“Psicología positiva, bienestar y calidad de vida”, *En-Claves del Pensamiento* 16 (2014) 13-39.

“Does meaning in life predict psychological well-being? An analysis using the Spanish versions of the *Purpose-In-Life Test* and the Ryff's scales”, *The European Journal of Counselling Psychology* III/2 (2014) 1-10.

“Comparison of clinical and demographic characteristics among Borderline Personality Disorder patients with and without suicidal attempts and non-suicidal self-injury behaviours”, *Psychiatry Research* 220/3 (2014) 935-940. En colaboración con S. Pérez y J.H. Marco.

“Relaciones entre orientación religiosa y sentido de la vida en la psicología empírica reciente (1970-2013)”, *Religión y Cultura* LX/268-269 (2014) 101-121.

“El sentido de la vida como variable mediadora entre la depresión y la desesperanza en pacientes con Trastorno Límite de la Personalidad”, *Behavioral Psychology* XXII/2 (2014) 293-305. En colaboración con J.H. Marco, S. Pérez y C. Botella.

“Análisis factorial de la versión española del *Purpose-In-Life Test* en función del género y edad”, *Pensamiento Psicológico* XII/1 (2014) 83-98.

P. Martín GELABERT BALLESTER, O.P.

“¿Que cincuenta años no es nada...? La vida consagrada del Vaticano II a nuestros días”, *Revista de Vida Religiosa CONFER* (2014) 515-533.

“Con quién anda el Papa Francisco”, *Revista de Pastoral Juvenil* (diciembre 2014) 12-14.

“Mística, teología y carisma”, *Teología Espiritual* (2014) 281-301.

“La fuente que mana y corre aunque es de noche”, *Ciencia Tomista* (2015) 49-59.

“Predicar el evangelio en una sociedad laica”, *Ciencia Tomista* (2015) 157-171.

“La eclesialidad, signo del carisma auténtico”, *Teología Espiritual* (2015) 11-29.

“A propósito de la encíclica del Papa Francisco *Laudato si'*”, *Teología Espiritual* (2015) 189-202.

P. José Ramón LÓPEZ DE LA OSA, O.P.

“La afirmación de la condición humana hoy: una mirada a la Doctrina Social Católica Cristiana desde lo nuevo de Francisco”, *La Ciencia Tomista* 455 (septiembre-diciembre 2014).

“La renuncia al derecho como un intento de realización del ideal evangélico: el arquetipo monacal”, *La Ciencia Tomista* 142/456 (enero-abril 2015).

P. Manuel Ángel MARTÍNEZ JUAN, O.P.

“¿Cómo nos salva Cristo por su pasión, según la enseñanza de santo Tomás de Aquino en la *Tertia Pars* de la *Suma de Teología*?”, *Anales Valentinus. Nueva serie* I/1-2 (2014) 201-266.

“Cristo mediador de la gracia en la *Suma de Teología* de santo Tomás de Aquino”, *Ciencia Tomista* 142 (2015) 5-48.

“La Virgen María en la Orden de Predicadores”, *Ser fraile dominico* (mayo 2015) <<http://ser.dominicos.org/identidad-de-predicadores/la-virgen-maria-en-la-orden-de-predicadores>>.

D. Leopoldo QUÍLEZ FAJARDO

“Cuando la Enfermería deviene Teología”, *Cultura de Cuidados* 19, 41. (Edición digital).

D. Xavier SERRA ESTELLÉS

“El Cisma de Occidente y la Asamblea de Medina del Campo de 1380-1381 en el *Ms. Lat. 11745* de la Biblioteca Nacional de Francia”, *Anthologica Annua* 58 (2014) 33-303.

P. Salvador VILLOTA HERRERO, O.Carm.

Recensión: “V.R. Solichin, *La figura del seme e il suo compimento. Análisis retórica del discurso parabolico in Marco 4,1-34* (Tesi Gregoriana. Serie Teología 195), Pontificia Università Gregoriana, Roma 2012”, *Estudios Bíblicos* 71/2 (2013) 348-350.

## 5. OTRAS ACTIVIDADES DE LOS PROFESORES

### *Conferencias*

D. Juan Miguel DÍAZ RODELAS

“La verdad de la Sagrada Escritura”, encuentro de Profesores, Biblioteca de Autores Cristianos, (agosto de 2014).

“La verdad de la Sagrada Escritura”, (noviembre de 2014).

Conferencia en la Cátedra de Espiritualidad, (marzo de 2015).

“La sacramentalidad del cuerpo eclesial según S. Pablo”, encuentro de Profesores, Biblioteca de Autores Cristianos, (agosto de 2015).

P. Alfonso ESPONERA CERDÁN, O.P.

“La investigación y enseñanza de la Historia de la Iglesia a partir del Concilio Vaticano II”, Lección inaugural del Año Académico 2014-2015, Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia, (16 de septiembre de 2014).

“La hermosa estampa rosariana de escuela flamenca de mediados del XVII conservada en el Museo de la Provincia”, El da una charla a la Fraternidad de Dominicos Seglares de Torrent, (25 de octubre de 2105).

“San Vicente Ferrer y el Concilio de Constanza”, Real Academia de Cultura Valenciana, Valencia, (24 de noviembre de 2014).

“El retablo de Fray Bonifacio Ferrer: un acercamiento teológico”, Museo de Bellas Artes San Pío V, Valencia, (4 de marzo de 2015).

“San Vicente Ferrer y su predicación cuaresmal”, Hermandad del Descendimiento de la Cruz, Torrent, (10 de marzo de 2015).

“San Vicente Ferrer, el Santo Cristo, Pedro Cerdán, o.p., y el convento de los dominicos”, Celebración del 600 aniversario de la

entrega del Santo Cristo por San Vicente Ferrer al pueblo de Graus (Huesca), (27 de junio de 2015).

P. Martín GELABERT BALLESTER, O.P.

“Mística y Teología Católica”, Universidad Internacional Menéndez Pelayo, Valencia, (22 de septiembre de 2014).

“La fuente que mana y corre, aunque es de noche”, Tercer encuentro in-ex de la familia dominicana, León, (26 de octubre de 2014).

“Cristo, maestro y modelo de humanidad”, Asociación de Laicos, Castellón, (26 de noviembre de 2014); XIX Curso de teología para laicos, Alzira, (9 de febrero de 2015).

“Reflexión teológica sobre la predicación en el contexto actual de nuestra sociedad”, Facultad de Teología de San Esteban, Salamanca, (14 de diciembre de 2014).

“El año de la vida religiosa”, Reunión del Arzobispo con Vicarios Episcopales, Valencia, (16 de febrero de 2015).

“La eclesialidad, signo del carisma auténtico”, Aula Fray Bartolomé de las Casas, La Habana, (12 de marzo de 2015).

“Recordar hoy el Vaticano II”, Aula Isabel Ferrer, Castellón, (24 de marzo de 2015).

“Crear en una sociedad secularizada”, Profesores del Colegio San Vicente Ferrer de Valencia, (25 de marzo de 2015); Profesores Colegio Cardenal Xavierre de Zaragoza, (28 de abril de 2015).

“El monoteísmo cristiano contra la violencia”, Seminario Metropolitano de Oviedo, (17 de abril de 2015).

“Vida Consagrada. La eclesialidad, signo del carisma auténtico”, Asamblea de religiosos/religiosas de la diócesis de Oviedo, (18 de abril de 2015).

“El cristiano ante la muerte”, Parroquia San Antonio Abad, Benagéber, (15 de junio de 2015).

“¿Por qué celebramos el año de la Vida Consagrada? La Vida Consagrada del Vaticano II a nuestros días”, Centro de estudios Santo Tomás de Aquino, Buenos Aires, (13 de julio de 2015).

“Que todos cuidemos el planeta. A propósito de la encíclica *Laudato si'*”, Centro de estudios Santo Tomás de Aquino, Buenos Aires, (14 de julio de 2015).

“*Dei Verbum* y su importancia para el progreso de la teología fundamental”, Facultad de Teología. Universidad de Buenos Aires, (16 de julio de 2015).

“Que todos cuidemos el planeta. Defensa de la Creación: *Laudato si*”, Diócesis de San Isidro de Buenos Aires, (17 de julio de 2015).

P. José Ramón LÓPEZ DE LA OSA, O.P.

“Reflexión filosófica sobre la cultura actual. Visión desde la propuesta de Giorgio Agamben”, conferencia en el Foro *Uniendo hecho y Derecho: Vida intelectual y vida pastoral: un diálogo sobre la sociedad secular*, Facultad de Teología San Esteban, Salamanca, (12-14 de diciembre de 2014).

“Una propuesta ético-política en el momento actual de inestabilidad social en España: una cuestión de principios”, Conferencia en la Comisión Interfranciscana de Justicia y Paz, Madrid, (24 de enero de 2015).

Lección final de curso 2014-15 en la Escuela de Teología Bartolomé de las Casas.

“Proceso Salamanca, Derechos humanos y la presencia de los dominicos en la selva peruana”, Madrid, (7 de mayo de 2015).

P. Manuel Ángel MARTÍNEZ JUAN, O.P.

“La vida religiosa, "escuela de perfección" en el pensamiento de santo Tomás de Aquino”, conferencia pronunciada el día de Santo Tomás de Aquino, Facultad de San Esteban, Salamanca, (28 de enero de 2015).

D. Miguel NAVARRO SORNÍ

“Indicadores culturales e históricos de la Iglesia en España”, Curso de acogida y formación para sacerdotes extranjeros en España con misión pastoral, organizado por las Comisiones episcopales del Clero, Migraciones y Misiones de la CEE, Madrid, (28 de octubre de 2014).

“Hermenéutica del martirio de san Vicente mártir en los sermones de san Agustín”, Universidad Católica San Vicente Mártir, Valencia, (21 de enero de 2015).

“Els papes Borja, Calixt III i Alexandre VI: entre el mite i la realitat”, Arxiu del Regne de València, Valencia, (1 de abril de 2015).

D. José Santiago PONS DOMÉNECH

“El fin del Universo”, Centro de Estudios Teológicos, Sevilla, (27 de noviembre de 2014).

D. José VIDAL TALÉNS

“Mística y Fe”, Curso *Diálogo de místicas*, Universidad internacional Menéndez Pelayo, Valencia, (22 de septiembre de 2014).

*Participación en congresos, jornadas, simposios, etc.*

P. Vicente BOTELLA CUBELLS, O.P.

“Breve reflexión sobre las enseñanzas del Maestro para la educación del siglo XXI según el Evangelio de Mateo: una mirada hacia el tercer sector”, comunicación presentada en el VIII Congreso Internacional de la Educación Católica para el siglo XXI *El maestro en las Sagradas Escrituras, la Tradición y el Magisterio de la Iglesia*, Universidad Católica San Vicente Mártir, Valencia, (21-23 de abril de 2015).

D. Salvador CASTELLOTE CUBELLS

“Sobre la relación alma-cuerpo en las Disputaciones Metafísicas de Suárez”, Universidad de Navarra, Pamplona, (13-16 de mayo de 2015).

D. Juan Miguel DÍAZ RODELAS

Jornadas de la Asociación Bíblica Española, Alcalá de Henares, (septiembre de 2014).

“El Maestro en el AT”, ponencia en el Congreso de Educación Católica, Universidad Católica San Vicente Mártir, Valencia, (abril de 2015).

“Inspiración y verdad de la Sagrada Escritura. Una palabra que viene de Dios y habla de Dios”, Mesa Redonda sobre el documento de la Pontificia Comisión Bíblica, Universidad Eclesiástica San Dámaso, Madrid, (abril de 2015).

Asamblea Plenaria Anual, Pontificia Comisión Bíblica, Roma, (abril de 2015).

P. Alfonso ESPONERA CERDÁN, O.P.

“Historia de la Ciencia e Historia de los Dominicos: Algunos aspectos de las tensiones e intereses compartidos”, Mesa Redonda en

la Jornada Científica *Órdenes Religiosas y Ciencia en la España Moderna y Contemporánea*, CEU-Cardenal Herrera, Valencia, (21 de abril de 2015).

“Algunas expresiones del proceso de secularización en los primeros tiempos de la Edad Moderna en España”, comunicación presentada en el XVI Simposio de Teología Histórica *Iglesia, laicado y Laicidad*, Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia, (3 de noviembre de 2014).

“Ocho siglos de Historia: mirando el pasado de cara al futuro”, Jornadas de Formación Dominicana para profesores y personal de los Colegios de la Provincia Dominicana de Aragón (Valencia y Zaragoza), Vedat de Torrent, (25 de junio de 2015).

D. Joaquín GARCÍA-ALANDETE

“Análisis confirmatorio de una escala para la medida de la religiosidad: la Escala Breve de Religiosidad (EBR)”, participación en el *XVI Congreso Virtual de Psiquiatría.com-Interpsiquis 2015*, (1-28 de febrero de 2015). En colaboración con G. Bernabé-Valero y C. Moret-Tatay.

P. Martín GELABERT BALLESTER, O.P.

“¿Qué 50 años no es nada...? La vida consagrada del Vaticano II a nuestros días”, XLIV Jornadas de Pastoral Juvenil Vocacional, Madrid, (10 de octubre de 2014).

“Un nivel de vida más humano”, comunicación en el XVI Simposio de Teología Histórica *Iglesia, laicado y Laicidad*, Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia, (4 de noviembre de 2014).

“Problemas prácticos de la obediencia”, Comunicación en la Asamblea de la IEOP (Inter Europa Ordinis Praedicatorum), Nápoles, (9 de abril de 2015).

Jornadas de Teología Fundamental, Facultad de Teología de la Universidad Eclesiástica San Dámaso, Madrid, (10-12 de junio de 2015).

P. José Ramón LÓPEZ DE LA OSA, O.P.

“Contrapunto a la aportación de la religión en el ámbito público de la sociedad española”, Mesa Redonda en el Congreso *Luz no usada. Lo religioso en el espacio público*, León, (octubre de 2014).

P. Manuel Ángel MARTÍNEZ JUAN, O.P.

II Jornadas Europeas de Institutos Seculares *Experiencia Mística y Compromiso Secular. Teresa de Jesús, experta en humanidad*, Conferencia Española de Institutos Seculares, (19-21 de junio de 2015).

“María, Madre y Maestra de vida espiritual para nuestro tiempo”, conferencia pronunciada en la LXV Semana de Estudios Mariológicos *El Misterio de María, lugar de encuentro teológico*, Escaldes-Engordany (Andorra), (27 de agosto de 2015).

D. Joaquín MESTRE FERRER

“El maestro en el Nuevo Testamento”, ponencia en el VIII Congreso Internacional *Educación Católica para el siglo XXI*, Universidad Católica San Vicente Mártir, Valencia, (21 de abril de 2015).

D. Miguel NAVARRO SORNÍ

“La Valencia de Joan Lluís Vives”, ponencia en las Jornadas Internacionales conmemorativas del 475 aniversario de la muerte de Joan Lluís Vives, Institució Alfons el Magnànim-Universitat de València-Acadèmia Valenciana de la Llengua, Valencia, (12-13 de febrero de 2015).

D. José Santiago PONS DOMÉNECH

Workshop *Regenerative Medicine and Human Enhancement. A New Role of Old People in our Society?*, ICI, Monasterio de Santa María de Poblet, (19-20 de septiembre de 2014). Modera la sesión del día 20.

“Diálogo entre los relatos bíblicos de la Creación y las teorías científicas”, I Jornadas de formación de profesores de Religión organizadas por la Comisión de Educación y Enseñanza del Arzobispado de Valencia, Moncada, (8 de noviembre de 2014).

Participación en el XXIX Seminario Interdisciplinar de Bioética *Cultura de la Mejora Humana y Vida Cotidiana*, Cátedra de Bioética de la Universidad Pontificia de Comillas, Madrid (24-26 de abril de 2015).

Sesión del Seminario del Grupo de Estudios Peirceanos *Charles S. Peirce en la Documentación*, Universidad de Navarra, Pamplona, (21 de mayo de 2015).

Secretario adjunto del XVI Simposio de Teología Histórica *Iglesia, Laicado y Laicidad*, Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia, (3-5 de noviembre de 2014).

Participación en la Mesa Redonda “Historia de la Ciencia e historia de la Iglesia: tensiones e intereses compartidos”, en la Jornada Científica *Órdenes religiosas y ciencia en la España moderna y contemporánea*, CEU-Cardenal Herrera, Valencia, (21 de abril de 2015).

Seminario Zubiri-Helenismo *Ética a Nicómaco de Aristóteles*, Facultad de Filosofía y Cc. de la Educación. Universitat de València, Valencia (enero-junio 2015).

I Jornada para profesores de Filosofía de Facultades Eclesiásticas y Seminarios, Universidad Eclesiástica San Dámaso, Madrid, (7 septiembre de 2015).

#### D. José VIDAL TALÉNS

Jornadas de Teología Fundamental, Facultad de Teología de la Universidad Eclesiástica San Dámaso, Madrid, (10-12 de junio de 2015).

#### P. Salvador VILLOTA HERRERO, O.Carm.

“El reino del mal en el EvLuc”, colaboración en el Seminario de estudio del GISEV (Gruppo Internazionale per lo Studio dei Vangeli) *La antropología en el EvLc*, Roma, (31 enero-1 febrero de 2015).

Seminario para estudiosos y enseñantes de Sagrada Escritura *I Vangeli Sinottici: Marco e Matteo*, Pontificium Institutum Biblicum Roma, (26-30 de enero de 2015).

#### *Otros datos de interés*

#### P. Vicente BOTELLA CUBELLS, O.P.

“Presentación”, en Barcelón, E., *El seguimiento de Cristo en la Escuela de Santo Domingo de Guzmán*, Madrid 2015, 9-10.

#### D. Salvador CASTELLOTE CUBELLS

Publicación de artículos en *academia.edu* y página de *Facebook* en la que comenta la actualidad desde una visión cristiana.

D. Juan Miguel DÍAZ RODELAS

Codirige el curso *Diálogo de místicas*, Universidad Internacional Menéndez Pelayo, (septiembre de 2014).

P. Alfonso ESPONERA CERDÁN, O.P.

Entrega la materia “Historia de la Iglesia Moderna y Contemporánea” para DOMUNI-España, (13 de setiembre de 2014).

Presenta el libro *Extracción de madera, oro y gas en la Amazonia sur del Perú: impactos y controversias*, de D. Humberto Pinedo Macedo y Marko y de A. Calsina Holgado, Salón Bona Gent, Valencia, (5 de marzo de 2015).

Imparte la clase: “Pasado cristiano Comunidad Valenciana”, Cátedra 3 Religiones, (9 y 11 de marzo de 2015).

Participa en una tertulia radiofónica de más de una hora de duración en AVAN sobre San Vicente Ferrer, de la serie “Héroes de nuestro tiempo”, (12 de marzo de 2015).

Jura como miembro de la Comisión histórica del Proceso de Canonización del Siervo de Dios José María Haro Salvador, fiel laico y padre de familia, nombrado por el Arzobispado de Valencia, (16 de junio de 2015).

Es nombrado Profesor-tutor del área histórica de DOMUNI-España (19 de junio de 2015).

Es nombrado nombrado representante de la Comunidad para la Escuela de Teología de Valencia, en la reunión de su comunidad dominicana, (22 de junio de 2015).

D. Joaquín GARCÍA-ALANDETE

Miembro del tribunal, en la defensa de la tesis doctoral *Actualidad psicológica de la teoría de los sentidos internos de Santo Tomás de Aquino*, presentada por Joan d'Àvila Juanola Cadena, (29 junio 2015 de 2015).

Forma parte del tribunal en la defensa de la tesis doctoral *Increase of egocentricity as an index of psychopathology in personality disorders*, presentada por Mar Álvarez Segura, Facultat de Psicologia de la Universitat Abat-Oliba CEU de Barcelona, (29 de mayo de 2015).

P. Martín GELABERT BALLESTER, O.P.

“Proponer la fe cristiana en los centros educativos”, Cursillo. Centro Universitario La Salle, Madrid, (24 de octubre de 2014).

Cursillo de Antropología Teológica, en el Master de Teología avalado por la Facultad de Teología San Esteban de Salamanca, Centro Fray Bartolomé de Las Casas, La Habana, (2-13 de marzo de 2015).

Cursillo para la vida consagrada con el título “El seguimiento de Cristo en la vida religiosa”, Centro Fray Bartolomé de Las Casas, La Habana, (9-11 de marzo de 2015).

Presenta la novela de Carmen Bellver *Al amanecer de la vida*, Salón de Actos de “El Corte Inglés”, Valencia, (1 de junio de 2015).

Cursillo “Seguir a Jesús hoy en la Vida Consagrada. Fundamentos de cristología”, Centro de estudios Santo Tomás de Aquino, Buenos Aires, (21-24 de julio de 2015).

P. José Ramón LÓPEZ DE LA OSA, O.P.

Durante el primer cuatrimestre elaboró la primera parte del trabajo: *Propuestas sobre la Justicia: desde J. Rawls a Ronald Dworkin. Identidades y Principios*, Madrid, (septiembre-enero de 2014-15). El trabajo se encuentra en fase de redacción de la segunda parte. Fecha prevista, junio 2016.

P. Manuel Ángel MARTÍNEZ JUAN, O.P.

Participa en el tribunal de defensa, como director de la memoria de Licencia del alumno Fr. Văn Ninh PHAM, O.P., titulada: *La unión cristiana de «lo finito» con «lo Infinito» en la Evolución mística de Juan González-Arintero, O.P.*, defendida en la Pontificia Facultad de Teología San Esteban de Salamanca, (11 de diciembre de 2014).

Participa en el tribunal de defensa de la memoria de Licencia del alumno Fr. Lukáš Žilák, O.P., titulada: *Teología de la divinización en el corpus dionisiacum. Nuevo horizonte de comprensión*, defendida en la Pontificia Facultad de Teología San Esteban de Salamanca, (18 de diciembre de 2014).

Participa en el tribunal de defensa de la tesis doctoral del alumno José David Padilla Ordoñez, O.P., titulada: *«Los injustos no heredarán el Reino de Dios». Un estudio socio-retórico de Co 6,9-10 y su aportación al controvertido debate sobre la mención de los homosexuales en el Nuevo Testamento*, defendida en la Pontificia Facultad de Teología San Esteban de Salamanca, (18 de marzo de 2015).

Participa en el tribunal de defensa de la tesis doctoral del alumno Ismael González Rojas, O.P., titulada: *Fray Alonso de Cabrera, OP. Ars praedicandi Verbi incarnationem. Una predicación dominicana de la encarnación del Hijo de Dios en el siglo de oro*, defendida en la Pontificia Facultad de Teología San Esteban de Salamanca, (4 de junio de 2015).

Participa en el tribunal de defensa de la tesis doctoral del alumno Antonio Praena Segura, O.P., titulada: *Un Dios que se deja decir. Conocimiento y lenguaje humanos sobre Dios en Santo Tomás de Aquino: Suma de teología I, qq. 12 y 13 y textos paralelos*, defendida en la Facultad de Teología San Vicente Ferrer de Valencia, (26 de junio de 2015).

Imparte un curso sobre “Jesucristo” (cristología), en la Escuela de Teología San Esteban de Salamanca, (curso 2014-2015).

Imparte 4 lecciones de Mariología en la Escuela de Teología Santo Tomás de Aquino (en Internet), (curso 2014-2015).

Imparte 8 lecciones de Teología Espiritual en la Escuela de Teología Santo Tomás de Aquino (en Internet), (curso 2014-2015).

Curso intensivo de formación a un grupo de dominicas de la Anunciata de diversos continentes sobre “La Escuela de Salamanca”, (30 de junio de 2015).

#### D. Joaquín MESTRE FERRER

Defiende la tesis doctoral *El inicio de la actividad jerosolimitana de Jesús. Estudio exegético-teológico de Mc 11,1-19*, Pontificia Universidad Gregoriana, Roma, (16 de junio de 2015).

#### D. Miguel NAVARRO SORNÍ

Presenta el libro *Valencia y los Papas* en el III Congreso de Historia Comarcal *La espiritualidad: sello del territorio*, organizado por la UCV, Valencia, (3 de junio de 2015).

Miembro del Consejo Asesor de la Cátedra de Teología de la Caridad “Santo Tomás de Villanueva”, de la UCV.

Director del área de Teología de la Caridad del proyecto “Pobreza y destrucción de alimentos: hambre en el mundo y alimentos emergentes. Por una humanidad nueva”, de la UCV.

Presidente del tribunal de evaluación de la tesis doctoral de D<sup>a</sup>. Raquel Rivera Torres, sobre: “Iconografía de san Juan de Ribera”.

Universitat de València, Departament d'Història de l'Art, Valencia, (15 julio de 2015).

D. José Santiago PONS DOMÉNECH

Reuniones del Patronato del ICI (*Integrated Cognitive Institute*) en el Monasterio de Santa María de Poblet, (21 de septiembre de 2014, 16-17 de enero de 2015, 30 de mayo de 2015).

Otras actividades en la Facultad: Miembro de la Comisión Central de Calidad. Participación en la elaboración del Informe final de Autoevaluación y del Plan estratégico 2016-2020; Miembro de la Junta de Facultad; Representante de la Facultad en la Fundación Bernat Beny, tesorero de la misma; Director de Publicaciones y del Servicio de Informática, febrero 2015; Miembro de la Comisión para la Calidad, creada por la Junta de Facultad en la reunión de junio 2015 para el seguimiento del Plan Estratégico 2015-2020, (curso 2014-2015).

Director del Colegio Mayor Universitario San Juan de Ribera, Burjassot, (curso 2014-2015).

Miembro de la Comisión organizadora del Centenario del Colegio Mayor San Juan de Ribera, (curso 2014-2015).

Preside el tribunal de las oposiciones para acceder a las Becas del Colegio Mayor San Juan de Ribera, (julio 2015).

D. Leopoldo QUÍLEZ FAJARDO

Curso y Titulación de *Diploma de experto universitario de Historia y Filosofía de las Religiones*, UNED.

P. Salvador VILLOTA HERRERO, O.Carm.

*Evangelios sinópticos y Hechos de los Apóstoles*, Ciclo de estudio y de Formación Permanente – Año 4º; Federación MM. Carmelitas *Mater et Decor Carmeli*, Monasterio del “Sagrado Corazón de Jesús”, Córdoba, (15-19 septiembre de 2014).

*Evangelios sinópticos y Hechos de los Apóstoles*, Curso XXX de Formación Inicial y Permanente; Federación MM. Carmelitas *Mater et Unitatis*, Monasterio de “La Santísima Encarnación”, Zaragoza, (29 de septiembre-3 de octubre de 2014).

“Las Moradas de Santa Teresa. 1ª Morada: análisis y consecuencias”, XIX Curso de Teología para Laicos *Vivir la fe en el siglo XXI*, Alzira, (19 de enero de 2015).

“El Maligno y su reino en la existencia humana”, Cursos de formación para catequistas y seglares en la parroquia del Niño Jesús del Huerto del Palmar (Valencia, 13 de marzo de 2015) y en la parroquia de S. Isidoro Obispo (Valencia, 15 de junio de 2015).

## 6. ESTADÍSTICA (2012-2013)

### ALUMNOS MATRICULADOS EN LA FACULTAD

#### LICENCIATURA O MASTER

<i>I Licenciatura</i>	27
<i>II Licenciatura</i>	26
<i>Doctorado</i>	4
<b>Total</b>	<b>57</b>

#### CICLO INSTITUCIONAL O GRADO

<i>I</i>	35
<i>II</i>	25
<i>III</i>	25
<i>IV</i>	24
<i>V</i>	22
<b>Total</b>	<b>131</b>

#### INSTITUTO SUPERIOR DE CIENCIAS RELIGIOSAS

<i>I</i>	18
<i>II</i>	18
<i>III</i>	21
<b>Total</b>	<b>57</b>

#### SUPERARON EL BACHILLERATO

<i>Alicante</i>	2
<i>Castellón</i>	0
<i>Cuenca</i>	1
<i>Valencia</i>	32
<b>Total</b>	<b>35</b>

SUPERARON EL EXAMEN COMPLEXIVO DE LICENCIATURA	<b>12</b>
OBTUVIERON EL GRADO DE LICENCIADOS	<b>7</b>
OBTUVIERON EL GRADO DE DOCTORES	<b>3</b>
<b>PRESBITEROS</b>	
<i>Alicante</i>	1
<i>Cuenca</i>	1
<i>Teruel</i>	2
<i>Valencia</i>	16
<b>Total</b>	<b>20</b>
<b>SEMINARISTAS</b>	<b>72</b>
<b>RELIGIOSOS</b>	
<i>Carmelitas de la Antigua Observancia</i>	1
<i>Carmelitas Misioneras</i>	1
<i>Cooperadores Veritatis M.D.</i>	3
<i>Dominicos</i>	7
<i>Esclavas del Sdo. Corazón</i>	2
<i>Fraternidad Arca de María</i>	2
<i>Hijas de la Caridad</i>	1
<i>Hijas de la Caridad de S. Vicente De Paúl</i>	1
<i>Mercedarios</i>	1
<i>Misioneras de la Divina Providencia</i>	1
<i>Padres Paules</i>	1
<i>Pasionistas</i>	1
<i>Redentoristas</i>	1
<i>Reparadores</i>	1
<i>Siervos del hogar de la Madre</i>	2
<i>Terciarios Capuchinos</i>	1
<i>Verbum Dei</i>	1
<b>Total</b>	<b>28</b>

SEGLARES	<b>125</b>
<hr/>	
HOMBRES	<b>169</b>
MUJERES	<b>76</b>
<hr/>	
<b><i>TOTAL alumnos matriculados en la Facultad</i></b>	<b>245</b>
<hr/>	
<i>INSTITUTO SUPERIOR DE CIENCIAS RELIGIOSAS</i>	
<i>I</i>	<b>20</b>
<hr/>	
<i>SCHOLA VALENTINA LINGUIS BIBLICIS ET ORIENTABILIS EDISCENDIS</i>	
<i>Acadio</i>	4
<i>Arameo</i>	4
<i>Egipcio</i>	22
<i>Griego</i>	14
<i>Hebreo</i>	11
<i>Latín</i>	27
<b><i>Total</i></b>	<b>82</b>
<hr/>	
<i>CURSO DE PEDAGOGÍA Y DIDÁCTICA DE LA RELIGIÓN CATÓLICA</i>	<b>15</b>
<hr/>	